

Acusan

Divisiones a su Comunidad

EL OCCIDENTAL, Guadalajara, Jalisco, Viernes 27 de Agosto de 1993

# Acusan Huicholes a Personas Ajenas de Causar División

## Se Trata de Ignacio Bonilla Arroyo y Varios Profesionistas

Se replantea la urgencia de revisar y volver a la asociación entre huicholes dueños de bosques y la empresa de Enrique Niembro, en Mezquitic, pues desde hace cerca de un mes una parte de la dirigencia de la etnia canceló el contrato y decenas de jefes de familia, tradicionalmente pobres de por sí, están sin trabajo y sin ingresos económicos.

Los huicholes podían quedarse, según el contrato de asociación, con la infraestructura de la industria forestal dentro de 5 años. Al romper el contrato aspiraban a créditos para tener un buen aserradero y suficientes camiones de carga. Y como eso no está a la vuelta de la esquina, es más fácil que los azote el hambre.

Del tema habló Alberto Serio de la Cruz, presidente de Bienes Comunales de San Sebastián Teponahuaxtlán y su anexo Tuxpan de Bolaños, acompañado de gobernadores huicholes y otros directivos de esa comunidad. Denunciaron a varias personas ajenas a la etnia y a funcionarios de provocar divisiones en la tribu.

Concretaron que los acusados fueron culpables del rompimiento del contrato que los huicholes tenían con la empresa Promotora Mexicana Forestal, con lo que dejaron sin empleo a 60 padres de familia y más pobreza en la región.

Llamaron la atención los quejosos con que personas ajenas a la etnia intervienen en asuntos comunales y pueden provocar enfrentamientos entre los huicholes, por lo que "pedimos que nos

dejen en libertad de tratar y resolver nuestros asuntos, conforme a nuestras costumbres".

Mencionaron en su acusación al Procurador de Asuntos Indígenas, Ignacio Bonilla Arroyo, a profesionales egresados de la UNAM, Universidad de Guadalajara e IPN, a elementos del membrete AJAGI, y a funcionarios de la Procuraduría de Asuntos Indígenas.

Otros perjuicios que adjudican a los acusados son: desunión entre las autoridades y comuneros. "Moralmente nos sentimos mal por las ofensas a nuestra comunidad, a los ancianos y a los gobernadores huicholes, que las personas mencionadas han hecho, quien sabe por qué intereses", dijo Serio de la Cruz.

Si bien el convenio con la empresa forestal citada "no era todo lo adecuado para nosotros, nos daba la oportunidad de trabajar y contar con recursos para nuestras familias, pero en estos momentos no se sabe qué harán los 60 jefes de familia que se quedaron desempleados".

Los denunciantes concretaron que "nunca apoyamos la cancelación del contrato. Fuimos sorprendidos por gente que dice conocer mucho de maderas, pero que parece ser que obedece a otros intereses y no a los de los indígenas".

Entretanto, en la sierra de Mezquitic y Bolaños la pobreza se multiplica existe desconcierto y desesperanza entre la etnia, lo que puede orillar a peores problemas.



cancelación del contrato maderero y la falta de conseguir pronto crédito para el aserradero, los huicholes, tradicionalmente pobres, están sin trabajo. El fantasma del hambre los acosa.